

### UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO SECRETARÍA DE RECTORÍA DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA COLEGIO DE CRONISTAS

# EL CENTRO UNIVERSITARIO UAEM EN SU XXXVII ANIVERSARIO.



C.P. Carlos Chimal Cardoso Cronista del Centro Universitario UAEM Atlacomulco

Noviembre 2021

SR





## **COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:**

- M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza Cronista de la Facultad de Artes.
- 2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales Cronista de la Facultad de Antropología.
- Arq. Jesús Castañeda Arratia
   Cronista de la Facultad de Arquitectura Y Diseño.
- 4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres Cronista de la Facultad de Ciencias.
- M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio Cronista de la Facultad de Ciencias Agrícolas.
- 6. M. A. P. Julián Salazar Medina Cronista de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.
- Dr. Ignacio Morales Hernández
   Cronista de la Facultad de Ciencias de la Conducta.
- Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz Reyes Cronista de la Facultad de Contaduría y Administración.
- 9. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo Cronista de la Facultad de Derecho.
- Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera Cronista de la Facultad de Economía.
- M. en A. M. Victoria Maldonado González Cronista de la Facultad de Enfermería y Obstetricia.
- M. en G. Efraín Peña Villada Cronista de la Facultad de Geografía.
- 13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez Peñaloza
  - Cronista de la Facultad de Humanidades.
- Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba Cronista de la Facultad de Ingeniería.
- 15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena Cronista de la Facultad de Lenguas.
- L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar Cronista de la Facultad de Medicina.
- M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González Cronista de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia.
- C. D. José Trujillo Ávila Cronista de la Facultad de Odontología.

- Dra. en U. Verónica Miranda Rosales Cronista de la Facultad de Planeación Urbana y Regional.
- Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros Cronista de la Facultad de Turismo Y Gastronomía.
- 21. M. en E. S. Elena González Vargas Facultad de Química.
- L. en A. Donaji Reyes Espinosa
   Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria.
- 23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela Preparatoria.
- 24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria.
- 25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio García Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria.
- Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay Kintana" de la Escuela Preparatoria.
- L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la Escuela Preparatoria.
- L. en A. P. Leticia Angélica Franco Cruz Cronista del Plantel "Dr. Pablo González Casanova" de la Escuela Preparatoria.
- 29. M. en E. S. María de los Ángeles González Torres Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de la Escuela Preparatoria.
- 30. M. en Ed. Germán Méndez Santana Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela Preparatoria.
- 31. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama Cronista del Plantel "Mtro. Ignacio Pichardo Pagaza" de la Escuela Preparatoria.
- C.P. Carlos Chimal Cardoso
   Cronista del Centro Universitario UAEM Atlacomulco.





- Cronista del Centro Universitario UAEM Ecatepec.
- Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal Cronista de la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl.
- Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
   Cronista del Centro Universitario UAEM Temascaltepec.
- Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández Cronista del Centro Universitario UAEM Tenancingo.
- Dra. en Ed. Norma González Paredes Cronista del Centro Universitario UAEM Texcoco
- M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco.
- L.A.E. Guadalupe González Espinoza Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de México.
- M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero Cronista del Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán.
- 41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandre Ramos Cronista del Centro Universitario UAEM Zumpango.
- 42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández Cronista de la Unidad Académica Profesional Huehuetoca.
- 43. L. en N. Rocío Vázquez García Cronista de la Unidad Académica Profesional Acolman.
- 44. L. en T. Agripina del Ángel Melo Cronista de la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán.

- 45. M. en A. Karina González Roldán Cronista de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli.
- 46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez Cronista de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco.
- 47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo Cronista del Centro de Enseñanza de Lenguas.
- M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos López
   Cronista de la Dirección de Actividades Deportivas.
- Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez Cronista del Instituto de Estudios Sobre la Universidad.
- 50. Mtro. Leoncio Raúl León Mondragón Cronista de la Escuela de Artes Escénicas.

#### **COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja, Encargada del Despacho de la Dirección de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño Responsable del Área de Divulgación, Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

#### El Centro Universitario UAEM en su XXXVII Aniversario





Pórtico del Centro Universitario UAEM Atlacomulco

La Universidad Autónoma del Estado de México hace presencia en la zona norte del Estado de México a través del Centro Universitario UAEM Atlacomulco y el plantel número nueve "Lic. Isidro Fabela" de la Escuela Preparatoria. Este Centro Universitario nace como Unidad Academia Profesional en el año de 1984 y se transforma en Centro Universitario en el año de 2006.

La Escuela preparatoria nace como Instituto de Ciencia y Tecnología del Norte del Estado de México en el año de 1971 como una preparatoria por

cooperación e incorporada a la UAEM y en el año 2011 se transforma en un plantel más de la escuela preparatoria de esta universidad.

Por su ubicación prestan servicio a los alumnos de los municipios de Atlacomulco, Acambay, Aculco, Polotitlán, Temascalcingo, El Oro, San José del Rincón, San Felipe del Progreso, Ixtlahuaca, Jocotitlán, Jiquipilco, Timilpan, Chapa de Mota, Jilotepec, Soyaniquilpan y San Bartolo Morelos.

El Centro Universitario está a cinco kilómetros de la escuela preparatoria y a siete de la Ciudad de Atlacomulco, pudiéndose llegar por la autopista Toluca Atlacomulco y la carretera libre, esta ultima la más utilizada ya que permite llegar en carretera pavimentada hasta las instalaciones.

El camino para llegar por la autopista es de terracería de dos kilómetros en malas condiciones, el cual se usó en los primeros años hasta que se construyó la carretera libre y como anécdota comento que a falta de transporte los alumnos de las primeras generaciones lo recorrían caminando.

Este Centro Universitario se ubica en una superficie de una hectárea de terrero lo que ha limitado su crecimiento en infraestructura y espacios deportivos, aun así, cuenta con los edificios suficientes para la impartición de clase, las labores administrativas, la realización de talleres y los servicios de biblioteca.

Por ubicarse en una zona comunal agrícola al inicio carecía de todos los servicios básicos, como agua potable, luz, internet, teléfono, drenaje y servicio de transporte, pero al paso del tiempo se fueron instalando, teniendo hoy en día todos los servicios públicos garantizados y de primer nivel.

El Centro Universitario inicio clases un 17 de septiembre de 1984 y posteriormente lo hicieron el de Amecameca en 1985 y el de Zumpango en 1987, de acuerdo con el programa de desconcentración de la universidad.

En sus treinta siete años prestando los servicios de educación superior ha visto egresar a más de treinta generaciones de profesionistas que han

enriquecido la profesionalización de la industria, el comercio y los servicios en la zona.

Ofrece las carreras de Licenciatura en Contaduría, Administración, Informática Administrativo, Derecho, Psicología e Ingeniería en Computación, ofreciendo además algunos diplomados y maestrías.

Los edificios con que ofrece sus servicios son: uno donde se ubica el módulo de servicios administrativos y control escolar; otro edificio de aulas educativas; otro edificio de aulas, salas de computo, enfermería, coordinaciones y auditorio; otro edificio para la biblioteca, sala de usos múltiples, aulas y cubículos de maestros de tiempo completo; otro edificio para laboratorios; otro edificio para el gimnasio, existiendo otro gimnasio al aire libre, además cuenta con otro edificio para la cafetería.

El edifico de aulas educativas cuenta con un mural que se realizó en el año de 2007 a iniciativa de un grupo de la Licenciatura en Derecho, quienes aportaron el costo del material y el pago del artista de nombre "Robert" que lo realizó. Este mural plasma el conocimiento universal y la cultura, que no reconoce límites ni fronteras, tan vasta como el universo mismo.

Cuenta con dos estacionamientos, uno para maestros y directivos y otro para los alumnos, además cuenta con alumbrado público desde el Centro Universitario hasta la carretera libre.

Los iconos representativos de este Centro Universitario son: el pórtico peatonal de entrada que se construyó en 2008, que es una réplica del que se ubica en el edificio histórico de rectoría en la Ciudad de Toluca.

Otro es el árbol de la mora, hijo del que se encuentra en el edificio histórico de rectoría y que ya estaba cuando llego a instalarse en la ciudad de Toluca el Instituto Científico y Literario que en el año de 1940 logro su autonomía y en el año de 1956 se transformó en Universidad Autónoma del Estado de México.

En su plaza cívica se encuentra el escudo de nuestra universidad, hecho en cantera de una solo pieza, elaborado por los artesanos de Aculco, en esta pequeña plaza también está la asta bandera.

También cuenta con su escudo particular que específicamente hace alusión al Centro Universitario UAEM Atlacomulco.

Dentro de los espacios deportivos se cuenta con una cancha de usos múltiples y para la práctica de otros deportes se hace uso de las instalaciones de la Unidad Deportiva de la ciudad de Atlacomulco.

Actualmente para el transporte de los alumnos se cuenta con dos autobuses y un potro bus y hay servicio de taxis durante todo el día.

Para el crecimiento del Centro Universitario hay un proyecto para la adquisición de 18 hectáreas del terreno colindante, el cual va muy avanzado en su trámite legal.

Dentro de los últimos logros de este Centro Universitario puedo mencionar los siguientes:

- 1.- El haber obtenido la acreditación en la calidad de todas las licenciaturas.
- 2.- Contar con la acreditación de calidad Internacional en la Licenciatura en Derecho.
- 3.- El ofrecer la Maestría en Ciencias de la Computación
- 4.- El contar con la definitividad de 32 docentes.
- 5.- La remodelación de algunos edificios que está en marcha.
- 6.- La titulación del 90% de sus alumnos antes de cumplir un año de terminar sus estudios.
- 7.- La entrega de certificados de estudios el día de su egreso en todas las licenciaturas.

8.- El contar con 17 maestros de tiempo completo y tener aprobados a dos investigadores.

Existe una gran demanda de estudiantes de los diez y seis municipios de influencia, sin embargo, su ingreso está limitado en capacidad y espacio ya que cerca de mil estudiantes de preparatoria solicitan cada año su incorporación a nuestra universidad, cuando solo se puede recibir al veinte por ciento, sin embargo, actualmente se cuenta con una matrícula superior a los 1400 estudiantes.

El Centro Universitario también ofrece actividades culturales a los alumnos como oratoria, teatro, música, danza y canto.

Dentro del Centro Universitario destaca el Centro de Enseñanza de Lenguas (Cele), ubicado en el centro de la Ciudad de Atlacomulco, lo que ha permitido a la universidad posicionarse en la zona como la principal institución de enseñanza de los idiomas de inglés, francés e italiano.

Desde el año de 2008 se cuenta con una incubadora de empresas que impulsa a la mediana empresa de la zona en su desarrollo, apoyando con proyectos para su consolidación.

La universidad a través del centro universitario organiza anualmente veladas literarias; en Atlacomulco en honor al internacional Isidro Fabela, en Temascalcingo en honor al pintor José María Velasco y en Acambay en honor al doctor Maximiliano Ruiz Castañeda.

La pandemia del Civid-19 que afecta a todo el mundo, provoco un desequilibrio en los estudiantes, quienes aprendieron a consolidarse en el manejo de las redes sociales, sin embargo, hubo deserción, disminución de constancia en los estudios y abandono de algunos, pero en el caso de los maestros provoco un mayor acercamiento, más y mejor capacitación y la entrega de los resultados a tiempo.

Deseo que no se presente la cuarta ola anunciada, mediante el cuidado de la sana distancia, el uso de cubre bocas, uso de tapetes y gel anti bacterial, algo que ya se está haciendo costumbre.

A través de esta crónica quisiera dejar constancia de dos propuestas que la Universidad Autónoma del Estado de México puede considerar a futuro.

La primera es que se busquen los medios para lograr que la ampliación en superficie del Centro Universitario UAEM Atlacomulco se haga realidad en un tiempo corto.

La segunda, considerar la creación de un segundo centro universitario en la zona, que pudiese establecerse en la hacienda de tiacaque en el municipio de Jocotitlán, como ya lo he mencionado en otros foros.

Atendería a los municipios de Jocotitlán, Ixtlahuaca, Jiquipilco, San Bartolo Morelos Timilpan, Chapa de Mota, Jilotepec y Soyaniquilpan.

El actual centro universitario se concentraría en atender a los municipios de Atlacomulco, Acambay, Aculco, Polotitlán, Temascalcingo, El Oro, San José del Rincón y San Felipe del Progreso.

Esta acción permitirá que los alumnos tengan un centro de estudios superiores cerca y por consiguiente se beneficiara a más alumnos solicitantes.

En días pasados se llevó a cabo la auscultación para elegir al próximo Director de esta Centro Universitario, recayendo esta responsabilidad en el Maestro Nephtali Pierre Romero Navarrete, persona de mucho aprecio entre la comunidad universitaria y quien ha demostrado amor a este especio educativo, quien estoy seguro aportara muchos benéficos a la comunidad estudiantil.

Este cambio generacional se suma a importantes directivos que han ocupado este cargo como lo fueron los CC. Ing. Gilberto Cortez Bastida, Maestro Julián Salazar Medina, Maestro Jorge Hurtado Salgado, Maestro Manuel Hernández

Luna, Maestro Arturo Veles Escamilla, Maestro Fidencio Ochoa Flores, Maestro Antonio Sámano Ángeles y la actual directora Dra. Yenit Martínez Garduño.

A todos los conozco y me dieron la oportunidad de colaborar en este importante Centro Universitario.

Todos han dejaron huella con sus aportaciones y gestiones para que este Centro Universitario siga siendo uno de los más importantes de la Universidad Autónoma del Estado de México y permita hasta la fecha ser el número uno en la prestación de educación superior de esta zona norte del Estado de México ya que actualmente en todos los municipios de la zona hay Tecnológicos y otras universidades de carácter privado que nos siguen los pasos muy de cerca.

El primer cronista de este centro universitario fue el Licenciado German Colín Suarez, le siguió en el cargo el Licenciado Juan Espiridión Fernández y a partir del año 2005 tengo a mi cargo esta responsabilidad, esperando haber cumplido eficientemente como lo han hecho otros cronistas que son ejemplo para mí, ya que cuando recibí el nombramiento estaba temeroso y con miedo a lo que este quehacer representaba.

Sin embargo, ha sido muy gratificante el conocer a los integrantes del colegio de cronistas quienes desde un inicio me motivaron a cumplir eficientemente y a través del tiempo he aprendido un poco del quehacer de la crónica, en todos los cronistas he encontrado amistades importantes y un ejemplo a seguir gracias a la confianza y a su enseñanza para hacer crónica.

En la Dirección de Identidad Universitaria siempre he encontrado apoyo, orientación y amistad, he colaborado con los directores, Lic. Alejandro Linares, Lic. Jorge Hurtado y la Química Virginia Argelia Díaz González, a quienes agradezco toda la enseñanza que me impartieron con su ejemplo y doy mi agradeciendo a todo el personal de la misma dirección de identidad, donde

siempre se me brindo apoyo, seguro estoy que esta dirección seguirá demostrando ser una de las principales de nuestra universidad.

Por otro parte solicito al Colegio de Cronistas respetuosamente considerar la solicitud de la asociación estatal de cronistas mexiquenses AMECROM que por mi conducto se presenta para que en futuras fechas puedan ser los que hagan las certificaciones a los cronistas municipales marcando los cursos y evaluaciones correspondientes.

Estoy consciente del cambio generacional y deseo al nuevo cronista éxito en su encargo, algo que no dudo cumplirá para bien de este Centro Universitario UAEM Atlacomulco, dejando constancia de que estaré atento cuando se me requiera para apoyar a mi Alma Mater.

El honroso cargo de cronista de este centro universitario me permitió conocer a gente bonita y hermosa como los son todos los cronistas integrantes de este colegio de cronistas, me dio la oportunidad de integrarme a organizaciones como la AMECROM, la ANACCIM, Grupo Cultural de Toluca y Consejo de la Crónica del Municipio de Jocotitlán, organizar cuatro encuentros de cronistas de forma consecutiva, participar en muchos congresos y pasearme por todos los estado de la república mexicana, además de participar en la Red Internacional de la Crónica con sede en Zacatecas, colaborar para que Jocotitlán fuese declarado Ciudad Heroica en el año de 2013 y contribuir para que a Jocotitlán se le diera el nombramiento de Pueblo con Encanto el pasado 30 de agosto, por todo lo anterior, muy agradecido, muy agradecido.

POQUI NA POQUI,
MUCHAS GRACIAS



"2021, Celebración de los 65 Años de la Universidad Autónoma del Estado de México"